
平成 31年（2019年）２月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

平成 31年２月 21日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 吉 嶺  努 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 市長の政治姿

勢について 

 

 

 

 

 

 

(１) 2019 年度施政方針について 

 

  ① 認定こども園の管理運営体制について

伺う 

 

  ② 人間力を高める人材育成について伺う 

 

  ③ 地域の力が重なる安全安心のまちづく

りについて伺う 

 

 

 

(２) 那覇市役所職員の労働安全衛生の向上に

ついて伺う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 大 浜 安 史

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

２ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

４ 伝統工芸に

ついて 

  

 

 

５ ＩＣＴ教育

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 体育館耐震

化について 

 

 

７ 上下水道行

政について 

 施政方針の中で「災害対策の指針となる那覇市

地域防災計画の全面的な見直しを行う」とある

が、具体的な見直しの内容について伺う 

 

 

 校区まちづくり協議会の取り組み状況につい

て伺う 

 

 

 待機児童解消の為の保育士の確保対策につい

て伺う 

 

 

 織物と染物を中心とした拠点施設の整備に向

けた、｢首里当蔵公社住宅跡地整備事業｣の取り組

みについて伺う 

 

 

 2020 年より小学校では、新学習指導要領が完

全実施される。以下について伺う 

 

(１) ＩＣＴ教育について「アクティブラーニン

グ」と「プログラミング教育」の取り組みに

ついて伺う 

 

(２) ＩＣＴ支援員の導入について伺う 

 

 

 城東小学校体育館耐震化の取り組みについて

伺う 

 

 

(１) 首里石嶺町四丁目地区の雨水調整池の整

備について伺う 

 

(２) 整備後の上部の公園としての利活用につ

いて伺う 

 

(３) 汚水未普及地区の解消について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 仲 松  寛 

(なは立志会) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

 

１ 公園整備に

ついて 

 

 

 

 

 

 

  

(１) 漫湖公園遊歩道のゴムチップ舗装整備に

ついて 

   漫湖公園内の湖側歩道は、ランニングやウ

ォーキング等で市民から人気のコースであ

るが、歩道に大きなヒビ割れや隆起及び陥没

している箇所が多く見られ、日の暗い内の利

用は危険であるとの指摘がある。このコース

は漫湖公園、とよみ大橋、爬龍橋を経由する

那覇地区中体連駅伝大会のコースでもあり、

例年各中学校の代表選手が健脚を競い、記録

に挑むコースでもある。このような事からゴ

ムチップ舗装を強く望む市民の声があるが

見解を伺う 

 

(２) 漫湖公園、くじら公園の奥武山公園への連

結道路（歩道）整備による「那覇大公園構想

(仮称）」について 

   那覇大橋は架け替え工事が進められてい

る。漫湖公園、くじら公園、奥武山公園はい

ずれも漫湖の畔に面しており、水、緑、花の

豊かな自然と魚、鳥等が息づく小動物の宝庫

でもある。このようにすばらしい環境は市内

でも稀な公園立地環境と言える。この３つの

公園を繋ぐ歩道を県道の遮断なく整備する

ことによって、漫湖全体の回遊が可能となり

漫湖を中心とした公園散策等によって自然

とのふれあいやランニング、ウォーキング等

スポーツコースの拡充、３公園が連携した健

康増進や観光イベントの開催等、安心、安全、

かつモノレールの活用促進、駐車場連携等、

利便性の高い機能を持つ大公園となること

は必至である。その一環としても、３公園間

を繋ぐ連結道路（歩道）を整備していくこと

が必要と思うが、見解を伺う 

 

   

   

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 単身高齢者

の入居支援に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 公衆Ｗｉ－

Ｆｉの整備に

ついて 

(３) 龍柱周辺（公園）整備について 

   アジアとのゲートウェイのシンボルとし

て、建設された龍柱は未だに知名度、理解度

が十分ではない。龍柱会議による特産品の開

発も進んでいるが、龍柱の物語性としての位

置づけが未だに希薄である。よって、那覇市

として龍柱を那覇市の何に活かしていくの

か、明確な方針を改めて示す必要がある。ま

た、現在の龍柱では観光スポットとしての認

知度も低く景観的にも評価が芳しくない。市

民、県民、観光客が訪れる場所としても整備

が十分ではないとの指摘がある。よって、龍

柱周辺の公園も含めて、更なる整備が必要だ

と思うが見解を伺う 

 

 

 

(１) 高齢社会にある今日、民間賃貸住宅等への

入居が困難な単身高齢者の入居を支援する

活動が増えつつある。単身高齢者によって

は、家賃滞納や重度な病気、孤独死等を貸す

側が懸念しての厳しい環境となっている。こ

の状況を踏まえ、入居後の見守りから葬儀や

家財処分など、身寄りのない単身高齢者への

サービス提供を行う自治体も出始めている。

単身高齢者の入居支援について那覇市はど

のような対応を行っているのか伺う 

 

(２) 市営住宅における単身高齢者数と孤独死

の状況について伺う 

 

 

 

 近年多発している災害発生時における防災拠

点施設や避難所、医療機関等で不可欠な公衆Ｗｉ

－Ｆｉの整備が全国的に進められている。このよ

うな中で本県は整備率が全国ワーストとなって

いるが、那覇市の整備箇所及び整備率はどのよう

になっているか伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 子どもの貧

困対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 横断歩道橋

と横断防止柵

について 

 

 子どもの貧困対策は市長の施政方針でも述べ

た通り、重要な課題である。学力低下やいじめ、

非行、不登校、児童虐待等、これらの問題も根底

には子どもの貧困が大きな要因ではないかとの

指摘もある。本市の子どもの貧困率はどれくらい

か、また現在、子どもの貧困対策について、具体

的にどのような対策を行い、どのような成果がで

ているのか伺う 

 

 

 

 歩行者の安心、安全を図るはずの与儀交差点の

横断歩道橋が老朽化し、歩行者の安心、安全を脅

かす存在となっている。また、高齢者や車いす等

の障がいのある方にとっては、特に急勾配や階段

の長い横断歩道橋は大きな困難を伴う公共物と

なっている。結果、老朽化した当該横断歩道橋の

撤去について市民からの要望があるが、当局の見

解を伺う 

 また、那覇市道における横断防止柵も歩行者

(特に子どもたち)の安心、安全を図るものである

が、老朽化など、目的を成さないものや景観的に

見苦しい状況が見受けられる。当局の見解を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 上 原 仙 子 

(なはのみらい) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 学校施設整

備について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 玉陵につい

て 

 

 

 

 

３ 中心商店街

について 

 

 

 

 

 

４ 中小企業支

援について 

 

 

 

５ 公園駐車場

の管理につい

て 

(１) ｢那覇市学校施設等長寿命化計画(案）」につ

いて、概要と現状、今後の取り組みを伺う 

 

(２) 小禄小区児童クラブ活動拠点整備事業の

概要について 

 

(３) 小禄小学校屋外倉庫等建設事業の概要に

ついて 

 

 

 世界文化遺産の一つでもある玉陵が、昨年 12月

25日、建造物として県内初の国宝に指定されたが、

玉陵奉円館（資料館）について今後の取り組みを

伺う 

 

 

 中心商店街における安全・安心なまちづくりと

いう観点から、国際通りの歩道にはみ出す商品陳

列や看板等が歩行者の安全、防災、さらには、ま

ちの景観を損なうものとなっている。そこで、現

状と対策について伺う 

 

 

 平成 30 年度市内企業経営基盤強化事業につい

て、その目的、実施状況、成果、今後の取り組み

を伺う 

 

 

 森口公園の駐車場は常に公園利用者以外の車

両で埋まり、実際に公園を利用する市民に支障を

来している。現状を改善すべきであるが、見解を

伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 多和田 栄 子 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 都市計画行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学校におけ

るフッ化物洗

口について 

 

 

 

 

 

 

 

 石嶺町は、モノレール石嶺駅の完成を目前に、

交通広場整備が進められている。そこで、以下伺う 

 

(１) 城東城北線沿道地区及び石嶺駅周辺地区

の用途地域の変更について伺う 

   

(２) 用途地域の変更後はどのような建物を建

てることができるのか 

 

(３) 都市計画の変更手続きについて伺う 

 

 

 

 この件に関しては、平成 27 年９月定例会にお

いて質問している 

 当時の学校教育部長は、田端一正氏、現在の教

育長である。フッ化物洗口については、「引き続

き調査研究していきます」との答弁があり、また、

市長は、今定例会の施政方針において、全小・中

学校でフッ化物洗口の実施を推進していくとの

事である。以下伺う 

 

(１) 天妃小学校がフッ化物洗口実施から３年

経過している。どのような調査研究がされ、

現在どのように進められているのか伺う 

 

(２) 平成 31年度から５校予定していると聞く。

現在の状況を伺う 

 

(３) 学校における集団予防接種は実施されて

いない。なぜ、フッ化物洗口だけ（賛否ある

中で）時代に逆行するかのように実施されな

ければならないのか伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 上 原 安 夫 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 交通行政に

ついて 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 教職員の異常な長時間労働をなくすことにつ

いて 

 

(１) 教職員の勤務時間の正確な把握がＩＣカ

ード導入でスタートした。過労死ライン月

80 時間を超える残業を行っている教職員数

と割合について伺う 

   

(２) 健康障害リスクを伴う月 45 時間を超える

残業を行っている教職員数と割合について

伺う 

 

(３) 教職員の精神的な疾患を理由とした長期

休業者数を伺う 

 

(４) 校務支援システムの導入について、概要と

期待される効果について伺う 

 

(５) 教育施策として、部活等、学校業務削減の

取り組みについて伺う 

 

(６) 教職員の健康管理のための体制と取り組

みについて伺う 

 

 

 ＬＲＴの導入実現に向け、今後の計画と課題に

ついて伺う 

 

 

 パーソナルサポートセンターの役割と実績に

ついて 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 大 嶺 亮 二 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 

１ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公共交通に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 地域の安心、

安全について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 県民投票に

ついて 

 ヘルプマークについて以下伺う 

 

(１) ヘルプマークとは、どういったものなの

か、また、ヘルプマークを取得するには、ど

こで、どのような手続きが必要なのか伺う 

 

(２) 那覇市がヘルプマークの導入を始めて、現

在までの配布状況を伺う 

 

 

 パレット久茂地前、那覇商業行きバス停におい

て、花壇が設置されており、乗降スペースがかな

り狭くなっている現状があります。利用客やバス

会社から改善できないか相談があった。当局の今

後の対応を伺う 

 

 

(１) 長田北公園（えんぴつ公園）に設置されて

いる滑り台遊具が１年以上使用禁止になっ

ているが、今後のリニューアル時期と費用額

を伺う 

 

(２) 仲井真小学校前、歩道橋について以下伺う 

 

  ① 現状の把握と前回 12 月定例会で質問し

た後の日常的な対応を伺う 

   

  ② 修繕にかかる予算額と予算確保の目途

を伺う 

 

 

 県民投票について以下伺う 

 

(１) 県民投票にかかる沖縄県全体の予算と、那

覇市の予算を伺う 

 

(２) 県民投票にかかる広報費の額を伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 翁 長 雄 治 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

 

１ 健康行政に

ついて 

 

 

 

２ 観光行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 入札執行率

について 

 

 

 

 

 化学物質過敏症について本市の見解を伺う 

 

 

 

 

 ＮＡＨＡ ＣＩＴＹ ＦＲＥＥ Ｗi-Ｆi につい

て以下伺う 

 

(１) アクセスポイントの配置について伺う 

 

 

(２) アクセスポイントの移動について伺う 

 

 

 

 

 本市過去３カ年分の入札の執行率について伺う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 就学援助に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ こども行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 後期高齢者

医療制度につ

いて 

 入学前の子どもたちが、経済的な理由に関係な

く、ランドセルや制服などを安心して準備し、学

校生活を夢と希望をもって始められるように、新

入学学用品費の入学前支給を求め、実施すること

が出来たことを高く評価する 

 

(１) 昨年度から行っている中学校の入学前支

給の実施状況と効果について問う 

 

(２) 今年度初めて支給を開始した小学校入学

準備金支給事業の実施状況と効果について

問う 

 

 

(１) 子どもの居場所の実施状況と効果につい

て問う 

 

(２) 夜の子どもの居場所とその効果について

問う 

 

(３) 児童館の役割と取り組みを問う 

 

(４) 夜間保育、夜間学童など、夜間の子どもの

居場所を増やすことが望まれている。また、

その際には児童館などの活用も検討すべき

である。見解を問う 

 

 

(１) 本市の後期高齢者医療の現状を問う 

 

(２) 短期証の発行と未更新について問う 

 

(３) 政府は、後期高齢者医療の保険料の特例軽

減措置を廃止する。その内容と被保険者への

影響を問う 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 平成 31年２月 21日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 奥 間  亮 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 児童虐待防

止に関する予

算措置につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子どもの貧

困対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市長の政治

姿勢について 

(１) 家庭児童相談をはじめ、福祉や子育て、家

庭、女性、ひとり親世帯、青少年、教育など、

児童虐待防止に関連する相談事業の体制強

化・増員と、何より、関わる職員および臨時

職員、非常勤職員の皆さんの給与・賃金・報

酬の向上、正職員化など、あらゆる処遇向上

策を那覇市独自でも実施すべく、市長及び企

画財務部は特段の予算措置と仕組みづくり

を実施すべきである。財政を踏まえた企画財

務部の見解を問う 

 

(２) 児童虐待防止をさらに推進する新規事業

を実施すべきである。次年度当初予算におい

ては、どのような新規事業を予算計上するの

か 

 

 

(１) いわゆる「子どもの居場所」や「放課後の

居場所」がさらに充実した那覇市をつくるた

めの施策を、これまで以上に推進すべきであ

る。いわゆる「子どもの居場所」や「放課後

の居場所」を今後どの程度つくっていくの

か、どのように推進していくかにあたって、

量的・質的なニーズ調査は十分であるのか、

認識を問う 

 

(２) 子どもの貧困対策の一つとして、学校以外

の場所におけるキャリア教育は有効である

か、市長部局と教育委員会の認識と見解をそ

れぞれ問う 

 

 

 

(１) なぜ城間市長は、米軍基地建設のための美

しい海を埋め立てることに賛成なのか。「美

しい海を埋め立てて米軍基地をつくらない

でほしい」というウチナーンチュの思い、県

民の思い、浦添市民の思いに、城間市長は「寄

り添う」ことはしないのか 
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４ 学校教員・

職員のサポー

トについて 

 

 

 

(２) 城間市長は平成 27 年に、普天間移設の現

計画に反対を訴えて那覇市の予算を使って

訪米し、また平成 28 年度施政方針において

｢辺野古に目を向けると」と述べ、那覇市政

にも普天間基地問題を絡めはじめ、那覇市議

会でもこの問題を取り上げざるを得ない状

況になっている。このことから以下質問する 

 

   先般、辺野古区は、県民投票の実施に反対

の決議を全会一致で可決しており「県民投票

はやらないでほしい」という辺野古区民の民

意や自己決定に対して、また、辺野古区は普

天間の代替施設の受け入れを容認している

が、城間市長はこれらの民意に｢寄り添う｣

ことはしないのか 

 

 

 学校教員・職員の皆さんの処遇改善、向上を含

め、あらゆる心身両面のサポートを推進すべきで

ある。そのうえで、本市において教員や臨時教員

は十分に足りているのか、見解を問う 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、教育長、関係部長 

 


